

# EL MERCANTIL

Teléfono  
n.º 32.

Defensor de los intereses de la provincia y especialmente de los agrícolas y pecuarios



Franqu coasta

Año XV

Teruel, Lunes 5 de Febrero de 1917

N.º 7028

Fidel Bonilla Sol  
CORRECTOR DE COMERCIO

José Teresa Beder  
Director y Cirujano  
del Hospital Provincial  
Consulta de oídos y media a una  
S. Francisco, 5, 1.º Izqda.—TERUEL

La Nota teutona

Signe constituyendo tema de actualidad el comentario a la nota de los Imperios Centrales, que entraña gravedad suma para la producción nacional y muy particularmente para la exportación de la fruta levantina.

La impresión que ha producido en todas las provincias la lectura de la Nota ha sido un pesimismo harto justificado y ha dado ocasión al recordamiento de las fobias y de las filias y a que se encuentren los odios y rencores que los partidarios de cada bando sienten contra el adversario.

El Gobierno aconseja prudencia y patriotismo y pide a la prensa que se muestre parca en el comentario, a fin de evitar que se extravíe la opinión y que llegue a exageraciones y arrebatos siempre perjudiciales, pero más en las circunstancias actuales por que pudiera acarrearlos gravísimas consecuencias.

Bien nos parecen estos consejos del Gobierno y por nuestra parte no dejaremos de obedecerlos. Más hubiera sido preferible que los veintiocho meses de guerra los hubieran aprovechado nuestros gobernantes en favorecer la producción y la industria nacionales estimulando y ayudando la iniciativa privada para que no continuáramos siendo tributarios de las naciones extranjeras, hasta el extremo de que al prohibirnos la importación de las primeras materias tenga que paralizarse por completo nuestra producción nacional.

Sin la falta de previsión que el Gobierno ha observado, no sería de cuidado ni mucho menos, la situación en que ahora nos coloca la Nota de los Imperios Centrales.

(De nuestro servicio especial)

La semana en la Bolsa

La Nota alemana anunciando la agravación de la guerra submarina, ha hecho efecto sensible en el mercado. Todos los valores registran baja importante, pero es de notar que esta fué mayor que la que reflejan los precios de cierre, pues a última hora del sábado hubo alguna reacción.

La alarma fué tal vez algo exagerada; sin embargo, el problema que se plantea al Gobierno español es extremadamente difícil y grave y por firme que sea la disposición del país a permanecer en actitud completamente pasiva, es natural que la Bolsa cotice los trastornos que la Nota alemana ha de causar en nuestra

## LEED

### TRAZOS EN EL AIRE

DEL INSPIRADO POETA

#### Ramón Bujones

DE VENTA EN LA LIBRERÍA DE J. Arce-Sabino; CENTRO DE SUSCRIPCIONES DE E. Bonilla, Y EN LA IMPRENTA DE ESTE PERIÓDICO

2 PESETAS EJEMPLAR

de economía y las contingencias desfavorables que puedan sobrevenir.

Se comprende lo averiguado que es emitir en estas circunstancias pronósticos.

Aparte de todo lo relacionado con la Nota alemana, conviene hacer observar que se notaba ya el jadedad en la demanda de los valores consolidados, en parte, seguramente, por la resta de disponibilidad que representa la suscripción de las obligaciones del Tesoro, bastante activa y relativamente copiosa en las últimas semanas.

El Interior, que abrió a 75, subió 25 céntimos y desde entonces retrocedió rápidamente para quedar el sábado a 73'60 perdiendo por tanto, 1'40.

El Exterior mantiene en la apertura el precio de 82'40, mejora 20 céntimos y sigue mejorando hasta alcanzar el viernes el precio de 82'90, pero el sábado descendiendo hasta 81'50.

El Amortizable 4 por 100 queda a 87'25 habiendo abierto a 88'50, y el 5 cierra a 95'50.

La cotización ha sido escasa en las obligaciones del Tesoro que se hacen a 100'50, las del 4; 101 y 101'25 las del 4'50, y 102'10 y 102'25 las del 4'75.

Retroceden las Cédulas hipotecarias, quedando la del 4 a 95'80 y la del 5 a 104'40, con baja de 70 céntimos las primeras y 1'20 las segundas.

Las acciones del Banco de España cierran a 444; las del español de Crédito a 80; las del Río de la Plata a 242, perdiendo dos puntos de cuatro que había mejorado.

Las acciones de Tabacos se reponen algo y pesan de 278 a 279.

Las preferentes de la Azucarera recobran algo también llegando a cotizarse a 60'75, pero el sábado quedan a 59'25. Las ordinarias mejoran igualmente de 17 a 18.

Nortes y Alicante a 351'50.

El cambio internacional no se deja apenas influir por la Nota alemana. Los francos que abrieron a 82'70, quedan al mismo tipo, después de haber perdido a mitad de semana, 20 céntimos que se recobran el sábado; las libras ganan también el último día, tres céntimos, quedando a 22'39. Esta mejora del sábado se interpreta como efecto de las restricciones que producirá en la exportación la nueva fase de la guerra submarina, restricciones que implicarán una disminución de la oferta de francos y libras.

La cotización media de los valores durante el mes de Enero ha sido como sigue: Interior 75'967; Exterior 72'885; Amortizable 4 por 100 88'007; Amortizable 5 por 100 97'960; Tesoro 4 por 100 100'113; Tesoros 4 y medio por 100,

100'840; Tesoros 4'75 por 100, 102'228; cédulas hipotecarias 4 por 100 96'738; 5 por 100, 104'615.

José M. de Arévalo.

## INVIERNO CRUDO

—Echa leña en la brasa y que brote roja llana en la escuálida hoguera, porque siento mis huesos helados y hay furiosa ventisca en la sierra.

¡Qué tormentos más grandes me acosan de pensar en el invierno me apena amargura me traen a los labios que felices ayer sonrieran!

Ya no queda en el prado una rosa ni un nidal en la alegre alameda. Ya dió el árbol sus quejas al viento y las hojas se fueron con ellas.

¡Qué penoso el invierno maldito y qué trista su ingrata presencia!

Con su negra gadaña, una tarde, cercenó mi esperanza primera y dejó para siempre mi vida como larga y abrupta vereda.

Se murió la doncella adorada, aquí ángel de rubias gudejas que vagaba en mis sueños de gloria y endulzaba mi amarga existencia.

Una flor deshojada en su frente; una cruz en sus manos de cera; y allá, lejos, la nieve caía coronando del monte la cresta.

Gime el sira y la puerta cerrada a su lúgubre acento retiembla.

—Oh, qué crudo el invierno, qué crudo! ¡Echa leña en la brasa, echa leña!

FRANCISCO ARÉVALO.

## CARNET DE MODAS

Hoy alternaremos lo grave e importante con lo ligero y sencillo.

Hablaremos primero de los abrigos grandes y luego de algunas prendas que puede hacer cada una en su casa.

El abrigo largo de piel es un lujo que pocas mujeres pueden pagarse actualmente.

Se le sustituye por un abrigo de tejido de lana o de terciopelo, más o menos guarnecido de piel.

Muchas emplean, para adornar un vestido de seda gruesa o de divertina, los paletós viejos de piel.

Las «charpas» muy largas de «ki vias» pueden también emplearse y el clásico vestido de astracán permite hacer igualmente aplicaciones sólidas y prácticas para un abrigo de paño.

Se ún a cantidad de piel utilizable se hace la banda del bajo más o menos

alta; pero el cuello, el manguito, los adornos requieren mucha piel. Y ahora vemos un modelo de blusa que cualquiera puede confeccionar fácilmente. Es de crepón, bastante sencilla y franco delata y en la espalda.

El cuello, las mangas y el bolsillo se adornan con pequeñas aplicaciones del mismo tono.

El cierre se hace en medio de la espalda por una fila de botones de crochet o de nácar.

Las dos mangas se hacen de un solo ancho. Han falta próximamente un metro cincuenta de tejido para esta blusa.

Con cuello alto muy «chic» pero también puede hacerse con el cuello abierto y bajo. En este caso el cierre debe ponerse delante.

El delantal para los niños tiene cierta importancia y son muchas las mamás que quieren darle un poco de originalidad y de coquetaría. Suelen hacerse de tela «bise», rectos como blusa de entermera: estos delantales son prácticos; pero hay que confesar que son demasiado severos.

Queremos dar idea de un modelo de más fantasía.

El corpiño se corta en dos pedazos; es una especie de pequeño bolero cruzado que protege el busto, pero más abierto en la espalda que en los delanteros.

Cierra mediante un solo botón al extremo de las largas puntas que forman el corpiño.

La faja es completamente recta. Un galón bonito de algodón o lana de tono vivo orla los contornos del delantal.

Sobre los bolsillos y el corpiño se ejecuta algún pequeño adorno de bordado o punto de cadeneta y se obtiene sin mucho trabajo, un delantal no menos práctico que el de confección corriente y al mismo tiempo original y elegante, sobre todo si se hace sin mangas.

SABINA DE BEAUCOUR.

París, Enero 1917.

## DE OJOS-NEGROS

A consecuencia de un desprendimiento de tierras en una mina quedaron sepultados ocho obreros.—Trabajos de salvamento.

Un suscriptor de EL MERCANTIL nos dá cuenta del siguiente suceso que afortunadamente no alcanzó los caracteres que es un principio se temió.

El día 1.º de los corrientes a las dos de la tarde hubo un desprendimiento de tierras en una de las minas, quedando sepultados siete obreros que en la misma trabajaban más el capataz en una profundidad de diez metros.

Prontamente se personaron en el lugar del suceso todos los obreros de las distintas brigadas, que componían unos 500 hombres figurando al frente los respectivos capataces y los encargados de los trabajos mineros.

Poco más tarde llegaron los gerentes de la Compañía Sras. Arana y Salarza y demás empleados e inmediatamente dieron principio a los trabajos de salvamento de los infelices obreros.

A las doce de la noche se oyeron ciertos ruidos que denotaron que los sepultados estaban con vida.

Si cabe los trabajos se duplicaron; a las tres volvieron a oírse más voces de

los sepultados pidiendo auxilio y a las cinco fueron sacados con vida de un hueco donde se habían refugiado y la casualidad o milagro les había proporcionado.

Los sepultados no sufrieron la más leve lesión pero si eran presa de asfixia. En el sitio de la ocurrencia se desarrollaron conmovedoras escenas al ver que los ocho obreros se habían salvado.

Mercen alabanzas los que llevaron a cabo el salvamento de esos infelices obreros y nosotros somos los primeros en otorgárselas ya que éste era peligrosísimo pues se tenía con fundamento nuevos desprendimientos.

## NOTICIAS

Del Ayuntamiento

Por no reunirse número suficiente de señores concejales, no celebró sesión ordinaria el sábado el Ayuntamiento.

La habrá hoy, en segunda convocatoria.

—Esta mañana se ha reunido la Comisión de Fomento.

De la Diputación

Bajo la presidencia del Sr. Ferrán y con asistencia de los vocales Sras. Mata Gómez y Mutano, se reunió el sábado a Comisión provincial.

Aprobó los acuerdos que siguen: Aprobar el balance de las operaciones de contabilidad del mes de Enero.

Quedar enterada de la R. O. que revoca el acuerdo de esta Comisión provincial sobre nombramiento de métrico civil de la Comisión mixta y estima el recurso de D. Gabriel Ferrer y le nombra para dicho cargo.

El ingreso en el manicomio del demérito Jesús Sanz Valenzuela, de Blancas en concepto de observación.

La salida definitiva de la Casa de Beneficencia del acogido Benito Antón Saura, de Valdeagorfa, entregándole una gratificación de 25 pesetas.

Autorizar al Sr. Delegado de la Casa de Beneficencia para que efectúe compras.

Aprobar la cuenta de la comida dada a los presos de este Correccional el día de Noche-buena.

Quedar enterada de haberse reunido asobras en el pabellón de enfermedades infecciosas de este Hospital provincial.

El informar al Sr. Gobernador en dos expedientes.

Militares

Por haber cumplido la edad reglamentaria ha sido retirado el digno gobernador militar de esta plaza D. Antonio Sandoval habiendo dado la coindicación de haber empezado sus servicios en Jaca donde se encontró durante la guerra civil pasando a su terminación andando hasta Cadiz desempeñando varios cargos y actuando en la guerra de Cuba habiendo venido también a caer en Aragón.

—Posesionóse de su cargo en esta Zona, el señor teniente coronel.

La Cruz Roja

Ayer como estaba anunciado no pudo celebrarse sesión esta benéfica Institución por falta de número, habiéndose citado para el domingo próximo.

La de Beneficencia

Esta mañana se ha reunido la Junta de Beneficencia bajo la presidencia del Sr. Gobernador habiendo despatchado asuntos de trámite.



# BANCO DE ARAGÓN

CAPITAL 5.000.000 de pesetas

SUCURSAL EN TERUEL

CUENTAS CORRIENTES e imposiciones con el 2, 2 y medio, 3 y 3 y medio por ciento de interés.  
 Caja de Ahorros: 3 por ciento de interés y premios por sorteo para estimar el ahorro.  
 Cartas de crédito. Giros. Ordenes de entrega. Préstamos. Cuentas de crédito. Negociaciones de cupones y letras sobre todos los países. Cambio de monedas. Ordenes de Bolsa y demás operaciones bancarias.  
 HORAS DE CAJA: de 10 a 1 y media; y de 3 y media a 5.

comer a otro restaurante y a los pocos momentos de haberme sentado a una mesa vi entrar al anciano de las gafas de oro.

El corto de vista se colocó en un sitio cercano de espaldas al puesto que yo ocupaba.

Re ordé inmediatamente su aventura y me puse a observarla con atención.

El desconocido se hizo servir una comida abundantísima, con lo cual demostró que no había perdido el apetito.

Cuando hubo acabado de comer, pasó a la caja y se registró los bolsillos con ansiedad.

¡Cuál sería mi sorpresa al notar que también había olvidado su portamonedas!

El anciano acabó por confesar que por un descuido no llevaba dinero encima, asegurando que lo traería al día siguiente.

La cajera llamó al dueño del restaurante el cual no aceptó las proposiciones del viejo.

—Pues bien, caballero —dijo este último— ya que no da usted crédito a la palabra de un hombre honrado, quédeese usted con las gafas de oro en garantía. Ahí las tiene usted.

Acto continuo se las quitó y las colocó sobre el mostrador.

—Como no le conozco a usted exclamó el dueño, no ha de sorprenderle que acepte la prenda que me ofrece.

—¡Basta, caballero! —Me iré sin gafas, aunque me rompa el alma en el camino.

Y, en efecto, al retirarse tropezó el infeliz con las mesas, con los parroquianos y con las sillas.

—Dispensen ustedes, señores—dijo el anciano.—He olvidado mi portamonedas y el dueño se ha quedado con mis gafas. Así, tantas, como no poder llegar a mi casa.

De todos los ámbitos de la sala partió un grito de indignación.

—Es una infamia—exclamó una señora.—el privar de sus gafas a ese pobre anciano por el importe de una miserable comida!

—Si sale a la calle dijo otro parroquiano—va a aplastarle un carruaje.

Uno de los presentes se ofreció a pagar la cuenta y en seguida imitaron su conducta más de veinte personas.

Todo el mundo estaba contra el dueño del restaurante, el cual corrió tras el anciano a devolverle las gafas.

—No, señor, no las quiero—le dijo el desconocido— porque he sospechado usted de mi honradez. A cualquiera se le puede olvidar el portamonedas, sobre todo a mi edad, en que se pierde la memoria.

Acto continuo, le detuve y le dije:

—Le pido a usted mil perdones—repuso el dueño—hágale el favor de coger sus gafas. Yo me pagará usted cuando quiera.

—Las ceja—contestó el anciano—porque sin ellas no podría ir a mi casa; pero, lo repito, me ha ofendido usted de un modo cruel.

—Dispense usted, caballero. ¡Como hay tanto pillo en este mundo...

—Pues hay que saber distinguir—repuso el desconocido, dirigiéndose hacia la puerta del restaurante.

Salió al mismo tiempo que él y lo seguí.

Al volver a andar con paso ligero por la calle, comprendí que aquel hombre veía mucho mejor que yo.

Acto continuo, le detuve y le dije:

—Amigo mío, me parece que esta vez le ha salido a usted a la perfección la farsa de las gafas.

El anciano me miró de pies a cabeza.

—No le conozco a usted, caballero—me contestó.—Tenga usted la bondad de dejarme en paz.

Y, echando a correr precipitadamente se alejó de mi vista a los pocos segundos.

EUGENIO FOURRIERO.

## UN CORTO DE VISTA

—Como tan poco que cualquier cosa me basta!

Indudablemente, aquel hombre era un glotón de primera clase.

A los pocos momentos el desconocido pidió la cuenta y pasó a pagarla al mostrador.

Peró después de haberse registrado los bolsillos del chaleco, del pantalón y de la levita, se puso pálido y dijo a la cajera:

—¡Qué desgracia, señorita! ¡Me he dejado en casa el portamonedas! ¡Cree que lo llevaba encima!

—¡Pero es preciso pagar—exclamó la cajera.

—No perderá usted nada, señorita. Ahora mismo voy a casa y le traeré a usted el importe de la cuenta. Sin embargo, como usted no me conoce, le daré en garantía mis gafas, que son de oro y valen mucho más que el coste del almuerzo. Pero sin ellas no podré llegar a mi domicilio.

La cajera llamó al dueño del establecimiento y le puso al corriente de la situación.

—Está bien—dijo el amo—no tiene necesidad de dejar aquí sus gafas! ¡Vaya usted con Dios!

—Muchas gracias, caballero; pagaré mi deuda esta misma tarde.

—¡A lá veremos!—murmuró el dueño con aire de incredulidad.

El anciano se retiró pausadamente, afectando no dar importancia a lo que acababa de ocurrir.

Me había olvidado ya de aquel incidente, cuando al cabo de dos meses, un día de año nuevo por más señar, fui a

comer a otro restaurante y a los pocos momentos de haberme sentado a una mesa vi entrar al anciano de las gafas de oro.

El corto de vista se colocó en un sitio cercano de espaldas al puesto que yo ocupaba.

Re ordé inmediatamente su aventura y me puse a observarla con atención.

El desconocido se hizo servir una comida abundantísima, con lo cual demostró que no había perdido el apetito.

Cuando hubo acabado de comer, pasó a la caja y se registró los bolsillos con ansiedad.

¡Cuál sería mi sorpresa al notar que también había olvidado su portamonedas!

El anciano acabó por confesar que por un descuido no llevaba dinero encima, asegurando que lo traería al día siguiente.

La cajera llamó al dueño del restaurante el cual no aceptó las proposiciones del viejo.

—Pues bien, caballero —dijo este último— ya que no da usted crédito a la palabra de un hombre honrado, quédeese usted con las gafas de oro en garantía. Ahí las tiene usted.

Acto continuo se las quitó y las colocó sobre el mostrador.

—Como no le conozco a usted exclamó el dueño, no ha de sorprenderle que acepte la prenda que me ofrece.

—¡Basta, caballero! —Me iré sin gafas, aunque me rompa el alma en el camino.

Y, en efecto, al retirarse tropezó el infeliz con las mesas, con los parroquianos y con las sillas.

—Dispensen ustedes, señores—dijo el anciano.—He olvidado mi portamonedas y el dueño se ha quedado con mis gafas. Así, tantas, como no poder llegar a mi casa.

De todos los ámbitos de la sala partió un grito de indignación.

—Es una infamia—exclamó una señora.—el privar de sus gafas a ese pobre anciano por el importe de una miserable comida!

—Si sale a la calle dijo otro parroquiano—va a aplastarle un carruaje.

Uno de los presentes se ofreció a pagar la cuenta y en seguida imitaron su conducta más de veinte personas.

Todo el mundo estaba contra el dueño del restaurante, el cual corrió tras el anciano a devolverle las gafas.

—No, señor, no las quiero—le dijo el desconocido— porque he sospechado usted de mi honradez. A cualquiera se le puede olvidar el portamonedas, sobre todo a mi edad, en que se pierde la memoria.

Acto continuo, le detuve y le dije:

—Le pido a usted mil perdones—repuso el dueño—hágale el favor de coger sus gafas. Yo me pagará usted cuando quiera.

—Las ceja—contestó el anciano—porque sin ellas no podría ir a mi casa; pero, lo repito, me ha ofendido usted de un modo cruel.

—Dispense usted, caballero. ¡Como hay tanto pillo en este mundo...

—Pues hay que saber distinguir—repuso el desconocido, dirigiéndose hacia la puerta del restaurante.

Salió al mismo tiempo que él y lo seguí.

Al volver a andar con paso ligero por la calle, comprendí que aquel hombre veía mucho mejor que yo.

Acto continuo, le detuve y le dije:

—Amigo mío, me parece que esta vez le ha salido a usted a la perfección la farsa de las gafas.

El anciano me miró de pies a cabeza.

—No le conozco a usted, caballero—me contestó.—Tenga usted la bondad de dejarme en paz.

Y, echando a correr precipitadamente se alejó de mi vista a los pocos segundos.

EUGENIO FOURRIERO.

**PRESTAMOS A TODOS**

CAPITALES EXT...

CONDICIONES VENTAJOSAS SUJETAS AL TIPO DE INTERÉS OSCILANTE DEL 4 AL 6 POR 100 ANUAL Y A LA DURACION DE LOS PRESTAMOS DE DIEZ Y TREINTA AÑOS

Inspección de cuenta de los interesados

Formación de Sociedades importantes aportando el capital necesario

EXTRICTA PUNTUALIDAD ABSOLUTA RESERVA

Escribir con detalles a D. Roberto Ragazzoni

Calle de Mendizabal, 28 pral. BARCELONA

**ELIXIR ESTOMACAL**

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito; curando las molestias del

**ESTÓMAGO É**

**INTESTINOS**

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, a veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos a quien los pida.

—Si, señor—continuó éste—y he venido expresamente para preguntar a usted por qué dá tantas calabazas a mi hijo.

—Porque se las tiene bien ganadas, señor mío.

—Es que usted le ha tomado ojeriza...

—Eso es una excusa de mal estudiante y peor padre.

—¿Por qué no le aprueba?

—Porque no sabe la asignatura.

—El dice que sí.

—Yo digo que no; y la prueba es que no sé qué vez tiene su hijo de usted en cuatro años que asiste a mi clase, en cincuenta veces que le he preguntado la lección y en ocho veces que le he examinado.

El pobre hombre no supo si contestar una barbaridad u ofrecer dinero a aquel inflexible catedrático. Este debió de comprender algo; y, para acabar de una vez con aquella escena engorrosa, continuó:

—¿Quiere usted oír un consejo leal y eficaz?

—Diga usted.

—Su hijo no sirve para estudiar.

—¡Hombre!

—Con franqueza y lealtad se lo digo a usted: servirá para la dirección de su casa cuando usted falte, para administrar sus bienes, para todo menos para desempeñar una carrera ni obtener siquiera el título.

—Pues entonces, me lo llevaré a otra Universidad.

—Es inútil; aprobará tal vez una de las asignaturas en las que ha obtenido la nota de suspenso tantas veces; pero echo usted la cuenta, señor mío: la carrera consta de seis cursos; todos los años hay asignaturas tanto más difíciles que la Metéfica; si para ésta, suponiendo que la apruebe el año que viene,

ha estudiado cinco años... nada; dentro de treinta años será abogado.

—¡Qué barbaridad!

—Como lo oye usted. Y del mismo parecer es el catedrático de Literatura.

Al saber Gustavo de boca de su padre el resultado de la entrevista, se disgustó muchísimo, pero aquello pasó pronto.

Dijo que no le importaba la carrera; que él brillaría en el go y mientras se cuidaría un poco en la administración de su casa; se olvidó pronto todo y Gustavo no volvió más a la ciudad con carácter de estudiante.

Volví sí, pero fué para comprar alguna otra novela predilecta; y al considerar que no podía ser juez de una capital sin el título de abogado, comprendí que podía ser muy bien juez municipal de Fuenteclara.

Y desde entonces ambicioné el nombramiento y trabajé con ahínco para conseguirlo; no lográndolo, como se ha visto, hasta cumplir los treinta años, ser casado, padre de familia y persona de viso en el lugar.

Entonces vió todas sus ambiciones satisfechas, y de todo corazón deseaba que ocurriese algo extraordinario, algún crimen, algún robo de importancia, para que el mundo entero supiese quién era él, el insignificante juez de Fuenteclara a quien no habían querido aprobar en la Universidad por celos quizá, o por envidia y ojeriza.

Porque el primer suceso en que tuvise que intervenir como juez, lo escribiría él en letras de molde, y lo daría a la estampa, y escribiría una novela interesante y sensacional.

Lo mismo, exactamente lo mismo que había hecho el francés M. Macé con su novela «Mi primer crimen».

**DIA RELIGIOSO**

Santo de mañana.—Santa Dorotea y San Saturnino.

Catedral.—Misa Cantada a las diez y cuarto.

Cavarenta horas.—En San Pedro. A las diez menos minutos, la misa cantada. El ejercicio de la tarde de cuatro a seis.

Misas a hora fija.—A las seis en Santa Teresa. A las siete en Santa Clara y Santiago. A las ocho y media en Santa Teresa. A las nueve y media en la Catedral y en San Martín. A las once en la Catedral.

**“EL MERCANTIL,”**

DIARIO INDEPENDIENTE

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Teruel, al mes. . . . . 1'00

Fuera, al semestre pago adelantado. . . . . 6'00

**PUBLICIDAD**

Anuncios, comunicados y demás formas de publicidad, según tarifa. Pago adelantado.

**SE VENDE** un juego de lozas para horno de pan cocer. Informes, José PUERTO, en Pancrudo.

LEANSE ANUNCIOS DE CUARTA PLANA

¡Que nieve!...

A la hora que cerramos la edición...

Veremos si la autoridad local ordena...

Parisiana

El sábado se verificó el beneficio de la...

Nuestros augurios se hicieron realidad.

Fue un éxito.

Pilar cantó con supremo gusto y delicadeza...

Enhorabuena.

ZOTAL

Dei-facto, insecticida y antiséptico. No es corrosivo ni venenoso.

De los Fielatos

El ingreso total por Consumos habido en los Fielatos...

En igual día del pasado año, 539'13. Diferencia en menos, 359'04.

De Hacienda

Por la Delegación de Hacienda se advierte a los Alcaldes de los pueblos de la provincia...

De Enseñanza

Se crean de R. O. una escuela de niños en el barrio de San Bas (Teruel) y otra de niñas en cada uno de los de Villaspesa (Teruel) y pueblo de Castalvo.

—Por R. O. se conceden las gracias al maestro de esta provincia Florencio Murciano.

TUBERCULOSOS. —El único remedio que la ciencia aconseja. Gotas Helenianas adoptadas en los principales dispensarios antituberculosos de España.

Ruegos y quejas

¿No sería posible evitar el abuso que en el teatro se comete con la colocación de las butacas, pues ni aun los niños pueden entrar en ellas?

Un asiduo concurrente le ha rogado a la empresa en todos los tonos y con toda amabilidad. Ya que nada ha conseguido a buenas, podría obligarse con el Reglamento de espectáculo?

De la Audiencia

Hoy se ha visto ante el Tribunal de Jurado, la causa procedente de este Juzgado seguida contra Antonia Morales Roselló, por el calificado delito de infanticidio.

Actuó de defensor el letrado Sr Ferrer.

Asistió bastante público.

A sus puestos

Terminada la huelga de Zaragoza han regresado a sus puestos de esta provincia, los guardias civiles que estuvieron concentrados en aquella capital.

Servicios de la Guardia civil

La Guardia civil de Camarona y Gasa ha hecho varias denuncias por infracción forestal.

SUCESOS

Robo

En Barbáguena, le ha sido robado un macho, a Francisco Pardilla Moreno.

Ignórase quien o quienes sean los autores.

Reyerías

En Monreal, los quintilleros Justo Simón Lobeira, de Cuevas Libradas y

Francisco B. Sraón, de Ojos-Negros, se pelearon por cosas de oficio, resultando herido este último, en una ceja levemente.

\*\*

En Cucalón, Victoriano Agustín Salvador y Agustín Gimeno García por hablar mal de las autoridades del lugar en casa del primero se suscitó una cuestión, resultando heridos levemente, ambos contendientes.

\*\*

En Santa Eulalia, el matrimonio Eugenio Romero y Encarnación García, riñeron con Francisca Izquierdo, resultando ésta contusionada y promoviendo un fuerte escándalo a todos.

BUTTER'S CAKE

es el mejor pastel elaborado con selecta y fina mantequilla.

De venta, jueves y viernes.

Confitería MUÑOZ.

Se vende en la casa número de la calle de Poma...

DEL TELEGRAMA

Otro Consejo

Romanones ha anunciado que esta noche a las diez se celebrará Consejo de ministros.

En esta reunión quedará ultimada la contestación que se ha de dar a la Nota de Alemania.

Esta—añade—será meditada.

Las Cortes

El jefe del Gobierno insiste en mantener abiertas las Cortes.

La censura

Está dispuesto Romanones, según nos ha manifestado, a suprimir la censura aun arrojando las consiguientes consecuencias.

Medidas

El ministro de Marina en una

conferencia tenida con S. M. le ha dado cuenta de las medidas tomadas y que se relacionan con el bloqueo.

AL MANIA Y LOS ESTADOS UNIDOS Ruptura de relaciones

Washington.—El conde de Beronda recibió sus pasaportes y el embajador de los Estados Unidos en Berlín ha sido llamado.

La decisión de romper las relaciones diplomáticas entre Alemania y los Estados Unidos, ha tenido lugar después de una conferencia de Wilson con los miembros del Gobierno.

Se espera que las relaciones diplomáticas con Austria-Hungría quedarán rotas, pero no es seguro.

Otro telegrama posterior, dice que el presidente Wilson recordó a los miembros de la Cámara que el día 8 del pasado Abril de 1916, con motivo del hundimiento del «Sussex» por los submarinos alemanes, los Estados Unidos enviaron una Nota al Gobierno alemán en la que se decía que menos que el Gobierno imperial declare inmediatamente que abandona sus actuales métodos de guerra submarina contra barcos mercantes que conduzcan pasajeros y mercancía, el Gobierno de los Estados Unidos se vería obligado a romper sus relaciones diplomáticas con el imperio alemán.

Wilson añadió que en vista de la nueva declaración de Alemania, los Estados Unidos no tienen más remedio que tomar esta resolución, y por ello mismo ha ordenado al secretario de Estado anuncie al embajador alemán que todas las relaciones diplomáticas entre los Estados Unidos y Alemania quedaban rotas.

El presidente terminó diciendo: «Tened por seguro que todos los demás Gobiernos neutrales tomarán la misma resolución.»

La ruptura en Francia

París.—La noticia de la ruptura entre los Estados Unidos y Alemania ha causado verdadero júbilo.

La prensa aplaude con entusiasmo la decisión del gobierno americano,

Advertisement for PEPTONA ORTEGA, featuring a globe and text: 'Es el mejor tónico y nutritivo para convalecientes y personas débiles. Recomendado contra la inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo. Pídase en farmacias y en la del autor, León, 13, Madrid.'

y se congratula del apoyo moral y económico que con ella presta a las naciones aliadas.

España, neutral

En el Consejo de ministros celebrado la noche última se acordó que la actitud de España ante la Nota alemana continuará siendo de neutralidad absoluta y completa, a pesar de la ruptura de los Estados Unidos.

Lloyd George

Londres.—El presidente del Consejo ha pronunciado en Carnarvon un discurso cuyos principales párrafos son los siguientes:

«Es un punto en el que Inglaterra pone su empeño, el destrozamiento de la idea del militarismo prusiano.

Queremos hacer de Alemania un gran país europeo.

Tendremos la paz en 1917; pues si Alemania la firmara en 1918, quedaría completamente desechada.»

De la campaña submarina alemana, dice que constituye una violación de las leyes internacionales.

En breve se celebrará un Consejo de ministros al que asistirán representaciones de todos los rincones de nuestro imperio.

La nación ha hecho grandes cosas y aún puede hacer más. No debemos contentarnos en emplear solamente los hombres de 28 a 40

años, pues todos los ingleses debemos tomar parte en este colosal esfuerzo.

Pidió a la nación que economice los víveres, puesto que el bloqueo alemán se reducirá a una disminución del número de buques para el necesario transporte de aquéllos.

Aseguró que el triunfo se deberá no sólo a los combatientes, sino a lo hecho por los millones de ingleses que están a retaguardia del frente

Del Ferrol

Ferrol.—Las autoridades han tomado medidas para impedir que la prensa conozca datos de los últimos torpedeamientos.

En el puerto no salen ni entran buques extranjeros.

Interesante a los señores viajeros

La antigua casa BARAZAL, Carrera de San Jerónimo, 35, Madrid, pone en conocimiento de su numerosa y distinguida clientela, que, a partir del día 1.º de Octubre próximo, se trasladará por mejora de local, a la nueva casa de la Gran Vía, núm. 14, donde encontrarán los señores viajeros que la honren con su confianza, importantes mejoras y los equitativos precios de costumbre. Frías y La Hoz de la Vieja.

Teruel.—Imp. EL MERCANTIL

III

Tan pronto como Gustavo tomó posesión del cargo de juez, hizo comparecer a su presencia a lo que él llamaba sus fuerzas para revisarlas y comunicarles concretas órdenes.

Al medio día del domingo siguiente, en su habitación reservada de la casa del Ayuntamiento se reunieron, pues, el alguacil, el sereno, dos guardas rurales y seis individuos del somatén, ejército de número insignificante, pero aguerrido y decidido a todo.

Gustavo, grave, solemne, majestuoso, tomó la palabra y espetó a sus huéspedes un soberbio discurso, que no transcribimos por su mucha extensión y del que damos solo un insignificante extracto.

Empezó notificando a todos oficialmente el nombramiento de juez que acababa de recibir; se extendió en consideraciones sobre los deberes y derechos de un juez municipal y las responsabilidades inmensas que un cargo de tal índole lleva consigo. Dijo también que tenía planes para organizar una perfecta policía en Fuentesclaras; y para presentar un modelo, al que

jándola para Septiembre. Aprebó por ambas la Historia de España y le suspendieron de Literatura.

Se fué a su pueblo y explicó el fracaso a sus padres; éstos se dolieron de ello, pero no le desanimaron. Volvió a la capital y le suspendieron de Literatura y Metafísica.

Descorazonado, pero no desesperado, aguardó el otro curso, y al final, después de entretenerse en leer novelas criminalistas y en asistir a las causas en la Audiencia, le suspendieron de Metafísica y de Literatura.

Y un año y otro año, y un curso y otro curso, pasó cuatro con el mismo resultado en Junio y Septiembre: Literatura y Metafísica, suspenso; Metafísica y Literatura, suspenso; y tanto y tanto cansó al padre de Gustavo esta sempiterna cantilena, que, profundamente indignado después del cuarto año, se fué a la capital y se encaminó al despacho del catedrático de Metafísica.

Preguntó por él y fué recibido; el catedrático era joven aún pero severo, inflexible, firme en la resolución de no dejar pasar a quien no supiese la asignatura, aunque fuese el mismísimo rey en persona.

—¡Buenos días!—exclamó el lugareño con sequedad, entrando en el despacho.

—¿Qué se le ofrece a usted?—preguntó el catedrático, examinando a su visitante de pies a cabeza.

—¿Usted no me conoce, verdad? Pues bien, soy el papá de alumno Gustavo Omer.

—¡Ah, ya!—repuso aquél cogiéndose el labio inferior con el pulgar y el índice de una mano y mirando fijamente al papá.